

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 5 (1860)
Heft: 11

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

dirigée par Ferdinand LECOMTE, major fédéral.

Nº 11

Lausanne, 1^{er} Juin 1860.

V^e Année.

SOMMAIRE. — Menus propos sur la question de Savoie. — Biographie du maréchal Reille. — *SUPPLÉMENT.* Campagne d'Italie de 1859 (*suite*).

MENUS PROPOS SUR LA QUESTION DE SAVOIE.

Dans les notes récemment échangées entre le Conseil fédéral suisse et le cabinet des Tuilleries au sujet de la question de la Savoie, il a été produit d'une et d'autre part des considérations et des arguments militaires en très grand nombre; en si grand nombre même que nous prendrons la liberté de dire qu'on paraît avoir voulu suppléer à la qualité par la quantité. A coup sûr, nous ne nous donnerons pas la tâche de relever toutes les hérésies dont fourmillent ces controverses diplomatiques, car il est difficile de distinguer les raisons avancées de bonne foi de celles qui ne sont que des ressources momentanées d'argumentation.

D'ailleurs l'art de la guerre, malgré les grands enseignements de l'histoire et malgré l'autorité d'éminents écrivains, n'est pas encore envisagé par tous à un même point de vue. Les militaires de profession même sont loin d'être d'accord entr'eux. Les principes les plus incontestables sont encore contestés, parce qu'une ou deux fois leur application aura été traversée par des circonstances accessoires. Ceux qui font la confiance des uns sont indifférents à d'autres, et vice-versa. A bien plus forte raison les diplomates peuvent-ils être excusés de douter et souvent de déraisonner? Si absurdes qu'ils puissent être parfois, ils seront toujours sûrs de rencontrer, ci et là, un militaire se rapprochant de leur opinion.

Enfin la guerre ou les préparatifs de guerre variant aussi d'exigences et de nature suivant le but des opérations, et ce but étant souvent inconnu, il est souvent aussi téméraire de porter un jugement absolu sur l'importance d'un fait, dont on ne peut pas encore peser toutes les conséquences.